



Fondation Rurale
de Wallonie

Opération de Développement Rural de Frameries

Séance d'information à Sars-la-Bruyère

25 janvier 2024

1. Une Opération de développement rural

La Fondation Rurale de Wallonie présente via un PowerPoint (ci-annexé) et une vidéo (disponible sur le site: <https://www.frameries-odr.info/une-odr-cest-quoi.html>) les tenants et aboutissant d'une Opération de Développement Rural.

Une opération de développement rural est une réflexion collective sur l'ensemble des aspects qui font la vie d'une commune (agriculture, mobilité, vie associative et culturelle, aménagement du territoire, etc.). De cette réflexion aboutira un programme qui fixe des objectifs clairs à atteindre et des actions concrètes à entreprendre. C'est le Programme Communal de Développement Rural (PCDR). Parmi les projets qui figureront dans ce programme, on en distinguera deux catégories:

- **Des projets pouvant prétendre à des subsides importants** (maisons de village, ateliers ruraux, réaménagement de places, création de voies cyclables, etc.). Ces projets prennent généralement un certain temps pour être réalisés car ils sont sujets à une série de procédures administratives et d'études préalables, mais sont intéressants car ils peuvent être subventionnés de 60% jusqu'à 90% par la Région wallonne.
- **Des "petits" projets pouvant être réalisés avec peu de moyens** (créations de balade, mise en place d'un potager partagé, petits événements, mise en place d'un marché du terroir, etc.). Ces projets ont un impact indéniable sur la vie des habitants d'une commune et peuvent être réalisés plus rapidement. Ils sont réalisés grâce à un groupe de citoyens et l'appui de la commune ainsi que de la FRW.

Au cœur de ce programme, la participation citoyenne. Dès après les séances d'information dans les villages, la Commission locale de développement rural (CLDR) sera créée. Elle aura pour but d'aider la commune ainsi que l'auteur de programme (ARCEA) dans l'élaboration du PCDR. Cette commission aura, entre autres, pour mission de travailler sur un diagnostic, une stratégie et des projets à entreprendre pour la dizaine d'années à venir.

Remarques et commentaires :

- *Parmi les exemples de projets réalisé dans le cadre d'un PCDR, est-ce qu'il y a des actions possibles pour la propreté ?*

Un PCDR touchant à l'ensemble des thématiques ayant trait au cadre et à la qualité de vie des citoyens, la propreté est une thématique qui revient régulièrement et des actions peuvent être imaginées dans ce cadre.

- *Il y a déjà eu un premier PCDR, est-ce que celui-ci va nourrir la réflexion autour de l'élaboration du nouveau ?*



Oui. Un bilan doit être réalisé avec la nouvelle Commission locale de Développement rural (CLDR) qui sera mise en place. Les fiches-projets et leur actualité seront évaluées à ce moment-là. Ainsi, une fiche-projet du précédent PCDR qui resterait d'actualité pourrait être reprise dans le nouveau.

- *Est-ce que des liens seront faits avec les différentes commissions citoyennes existantes ?*
- Oui.

2. Débat "Et vous, que pensez-vous de votre village?"

Après avoir présenté des données socio-économiques de la commune et de Sars-la-Bruyère, la FRW invite les participants à donner leurs constats et idées pour leur village ou commune. Dans un second temps, les résultats du sondage en ligne mené depuis octobre sont présentés. Une confrontation des idées émises est alors posée. Il ressort de ces deux temps d'animations, les constats suivants :

Thématique abordée	Constats/idées <i>(en rouge, les constats partagés avec le sondage en ligne)</i>
Vie associative et du village	<ul style="list-style-type: none"> - La Zwart Biquette est une association qui se décrit comme suit : <i>"Dans une ancienne grange restaurée à Sars la Bruyère, la salle de la Zwart biquette hébergera dès le début de l'année 2021 les ateliers de l'asbl « Faites le autrement ». Au cœur de ce projet, la culture et la permaculture seront accessibles à tous sans discrimination. Les petits comme les grands seront les bienvenus avec la mixité, le partage et la solidarité comme maître mots. La Zwart biquette est non seulement un espace de création ouvert à tous mais se voudra aussi lieu de rencontres et d'échanges qui, on l'espère, générera de nombreux projets dans notre région."</i> (source: facebook.com) - <i>Il manque un local de réunion public pour organiser des événements.</i> En séance, les représentants de la Zwart Biquette indiquent qu'ils souhaitent permettre aux citoyens d'utiliser leur grange (+-64m²) pour développer des activités dans le village. - Faute de lieux, la vie associative et la mise en place d'événements est compliquée. A l'heure actuelle, l'organisation d'un événement nécessite la location et l'installation du chapiteau communal. - La Zwart Biquette organise différents événements (ateliers radio, théâtre, spectacles, vidéos...) afin d'ouvrir ses portes au villageois. - Manque de connaissance des activités et associations sur le village. La communication entre Sarrois est à améliorer. Pour ce faire, le village pourrait s'inspirer de la communication existante sur les activités proposées à Eugies. Une communication sur les services et commerces existants serait à développer (via un répertoire ou le FMag, par exemple). - Un phénomène de dortoirisation du village est constaté. - Problématique de participation aux événements : lors de l'inauguration du circuit des trognes, il n'y avait que 4 personnes. - Présence d'un club d'oenologie à Eugies.



Patrimoine	<ul style="list-style-type: none"> - Le donjon de Sars (donjon de la Poterie) devrait être mis en valeur, il s'agit d'un des plus vieux exemples de Wallonie avec celui de Crupet et remonte aux origines du village. - Des travaux, notamment de rénovation, sont en cours à la ferme de la Poterie. La propriétaire souhaiterait créer à cet endroit un musée de la poterie. - Un guide réalise des visites guidées du village à la demande (Christophe Blondiau). - L'église constitue un patrimoine intéressant qu'il conviendrait de mettre en valeur, tout comme d'autres éléments du patrimoine de Sars.
Mobilité	<ul style="list-style-type: none"> - La traversée de la chaussée en vélo à hauteur du Casino est compliquée et dangereuse. De même, des accotements sont en mauvais état de sorte que les cyclistes doivent rouler au milieu de la route (à partir de la Jardinerie Delbard). - Les voitures roulent trop vite. La présence de radars préventifs permet de limiter la vitesse due à une distraction. Ils seraient à généraliser aux entrées de villages. - Sur la chaussée Brunehault, il y a des problèmes de stationnement anarchiques et sur les trottoirs qui entravent la bonne circulation des piétons. - Lors des activités à la Zwarte Biquette il y a un problème de stationnement. - Face aux problématiques de stationnement, il est constaté que les gens se garent mal pour éviter de marcher quelques mètres supplémentaires. - Lors d'une réunion d'un Groupe de Travail en 2008-2009, il avait été question d'aménager la rue des Morts à Noirchain, mais cela n'a pas été réalisé. - La problématique du GPS est soulevée. Celui-ci indique aux automobilistes des dessertes locales ce qui augmente le trafic et donc le charroi sur ces tronçons (camions). - Il y a de plus en plus en camions qui passent dans Sars afin d'éviter l'autoroute. - Durant la saison des betteraves, les agriculteurs entassent les betteraves en bordure de champs et, lors du chargement de celles-ci dans les camions, cela crée un va et vient incessant.
Sentiers	<ul style="list-style-type: none"> - Existence de balades via l'application IZY.travel ainsi que de balades et cartes réalisées en collaboration avec le PNHP - Problème de disparition de sentiers suite à l'urbanisation et/ou l'accaparation de ceux-ci, malgré un potentiel de sentiers intéressant - Il faudrait mettre en valeur et recréer un maillage de sentiers. - Un inventaire a été réalisé dans les années 2000. <p><i>L'auteur de programme (ARCEA) indique l'existence du site : https://chemins.be/ qui recense et cartographie les chemins via la participation citoyenne. La Province de Hainaut propose également un service d'inventaire et de mise à jour des sentiers.</i></p>

Propreté	<ul style="list-style-type: none"> - Il faut pouvoir lutter contre les déchets et dépôts sauvages. Cette thématique est propre à toute la Wallonie. Au niveau local, il y a des ramassages réguliers et près de 800kg de déchets sont ramassés par la commune chaque jour. - Il arrive régulièrement que les déchets domestiques s'amoncellent à proximité des poubelles publiques. - Face à cette problématique, il est nécessaire de sensibiliser et d'éduquer, mais également d'être plus répressif. - Il est nécessaire de rappeler à tout un chacun que chaque personne doit nettoyer devant chez soi (législation). <p><i>L'échevin de l'environnement indique que de nombreuses initiatives sont prises au niveau communal pour lutter contre ce problème (Plan Local de Propreté, notamment, recensement des points noirs en matière de dépôts sauvages, installation de caméras). Au niveau des écoles, le service environnement réalise de nombreuses actions et animations de sensibilisation. Quant à la répression, la commune dispose d'un agent constataiteur qui dresse des procès-verbaux lorsqu'il découvre des incivilités. Enfin, la commune dispose d'un cadastre des points-noirs en termes de déchets sur lesquels les services communaux agissent régulièrement. Afin d'actualiser ce cadastre, les citoyens sont invités à envoyer leurs observations à la commune.</i></p> <ul style="list-style-type: none"> - Certains panneaux de signalisation d'entrées de village sont sales. Il faudrait les nettoyer. - Il faudrait enterrer les bulles à verre. <p><i>L'échevin de l'environnement précise que dans chaque nouveaux projets, l'enterrement des bulles à verre est prévu.</i></p>
Nature et environnement	<ul style="list-style-type: none"> - Un grand terrain est disponible à la Zwarte Biquette et pourrait servir de lieu pour imaginer un projet citoyen. - Des haies pourraient être plantées le long des axes de circulation
Agriculture	<ul style="list-style-type: none"> - Il faudrait replanter des haies et des arbres entre les parcelles cultivées.
Aménagement du territoire	<ul style="list-style-type: none"> - La qualité du paysage est pointée ainsi que l'urbanisation contrôlée dans le village. - Il est important de préserver l'intégration paysagère du bâti. - L'égouttage n'est pas à 100% réalisé. Les eaux usées non reliées au système d'égouttage ne sont pas épurées avant d'être déversées dans un cours d'eau.

3. Prochaines étapes

CLDR

L'appel à candidature pour la CLDR est lancé. Les citoyens qui souhaitent y participer peuvent déposer leur candidature via le site internet de l'Opération de Développement rural : <https://www.frameries-odr.info/> ou le formulaire papier disponible sur demande auprès de la Commune ou de la FRW.

Une fois l'appel clôturé une analyse des candidats sera réalisée afin que la commission soit la plus représentative de la commune selon les critères suivants : âge, genre, village, membre d'association, thématique de prédilection et participation à une réunion citoyenne dans le cadre de l'ODR.

L'appel se clôture le 23 février 2024.



Site internet de l'ODR

Un site internet est consacré à l'actualité et aux informations utiles autour de l'Opération de développement Rural.

<https://www.frameries-odr.info/>

4. Divers

Un gîte verra le jour prochainement à Sars : "Le gîte de la douane".

Pour la Fondation Rurale de Wallonie

Florentin VINCKE

Robin PENAY

Agents de développement

